

自主講座を提起する

過去の日大における授業は、一色いかなるものであつたか、それは、我々学生が旧体制に組み込まれ、単に一釘の駒として社会に送り出される為の過程たゞでなかつた、そして我々自身、大学を就職の為の予備校的存在としてとらえ、教員も又、他人の研究にのみ重きを置き、アルバイト的に学生を教える、又は現在の自分の立場、権威、筆の運びなどの権力を守ることに専ら務め、真の研究者とは、教育者とは、etc の根本的問題を考へず、教員か教員とは何かと考へず、大学とは何かという問題を考へようとしなかつたのか、それはまさしく、1958年日大改善案に見られるごとく、日大が国策に對するべき大学として、何も考へない、かどない学生を社会に送り出す一方、大を利潤追求の株式会社として改編し行くという方向にあり、その為機軸が富強され、日本精神に代表されるような思想統一をされていたからに他ならぬ。

このような種類の機構の中心として、学生課長の為の指導委員制、体育会、学則31条etc があり、教授—講師—助手—副手—学生といった権威主義、機軸が存在していた。この様な中で我々は単に与えられる知識を吸収し、それ以上を望みない、又望まない者に仕立てられていた。1968年日大紛争は、このような旧体制に對する反逆であり、学生、教職員の一々一人一人が今までの自分自身に對して判決を下すべき問題提起であつた。そしてそれは、体制の掬ひ手としてあつた今までの自分を否定し、自己批判する中で、それは、眞の学問とは何か、大学とは何にぬ、学生とは、教員とは、学生と教員の関係とは、といった問題を根本から考へ、やり直さねばならぬ、あるならば、今迄体制に相違されて来た自分を否定し、眞の学問と志を与えるものである。この講座に於いては、いかなる講師を招こうとも、それは、教える者と教えられる者の立場ではない、共に学び、共に討論を重ねる、討論の立場があればこそ、旧体制を脱却し、眞の学問とは何かと語る事が出来るのである。